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作为创业者，霸蛮米粉创始人张天一、nuthink男装负责人潘信镇都感受着“被现金流扼住喉咙”的紧迫。疫情之下，物流中转时效延长、账期拉长、现金流中断……

这些都是数千万中小微商家共同面临的难题。在此危急时刻，电商平台施以援手，众多平台相继落地0账期回款、开放物流仓、减免佣金措施。一场互联网上的共生与

自救战正在展开。

共生：0账期回款维持运营

复工陆续开启，众多企业顶着多重压力

前行。电商生意场上，平台方与商家算得上互

相扶持，前者降低门槛为商家顺利开工制造

条件，而商家的正常发货、调度又能确保平台

各项运转如常。

“从2月17日至今，一共提取了7次回款，

每次提取金额在8000元左右。用这笔回收的

货款，我们每天都可以发货，可以雇工人采摘

果子，也能给自家老树杀虫、施肥，让果树结

新果。”爱媛鲜缤果汇生鲜馆店主李志强拿着

从淘宝0账期回款项目中提取出的资金，精打

细算地规划着复工节奏。

细细绸缪、精打细算地盘算资金的，还有

张天一。

疫情暴发后，霸蛮米粉60多家门店大部

分“收入归零”，张天一还要照常支出每个月

2000万元的成本，为500多个员工发工资的

日子逐渐逼近。“没有收入的情况下，还要支

付千万成本，公司账上的资金也就能再支撑

三四个月。”张天一做好了最坏的打算。张天

一预估，“按收入参与预算为零的情况，三四

个月公司差不多就不行了。”

2月成了张天一创业以来最难的一个月。

就在疫情前夕，公司正高歌猛进开新店，张天

一踌躇满志计划着从2020年开始到年三十

前，一天一家新店。实际情况则是，“新开的门

店不但一个人都没有，新一季度的支付账单

又来了”。张天一多少有些无奈。“农历新年前

的快速开店大量消耗了账面资金，能抵御疫

情冲击的基金并不充裕。”

正当盘算资金从何处而来时，张天一和

霸蛮从淘宝拿到了660万元回款。“有了这笔

回款，店铺不用关店了，员工工资有了着落，

最重要的是还能安慰上游供应商正常生产。”

张天一与上游供应商互相打气，他承诺，在电

商上每发货一单，就有一笔钱返给供应商用

来渡过当下的难关。

消费者们也在默默助力商家缩短回款

时间。过去一天，淘宝上就新增了700万消费

者确认收货，帮助商家提前回笼资金。“我马

上点收货”“坚持下去呀”成了消费者和商家

之间最常见的对话。长江商学院副院长、金

融学教授李海涛表示，中小微企业承担了中

国大量的就业，疫情之后，流动性和现金流

关系到它们的生存。账期缩短一天，回暖就

更快一步。

自救：营收高峰期“砍掉春装”

面对突如其来的疫情，经营者们想让公

司撑下去，还需要自己动脑子想办法做到开

源节流。潘信镇在电商上创业了十余年，面对

本次危机也有些措手不及：“今年1月底疫情

来得太突然，公司的储备资金不充裕，很可能

撑不过一个月。为了让公司坚持下去，我们做

了很多努力。”

现在潘信镇每天亲自上手沟通快递发

放，盘点仓库信息、衔接各部门工作、保证发

货顺畅。“内容团队在过了大年初三后就复工

了，五个小伙伴自我隔离在小区家中做短视

频和直播的工作；客服和运营全部在初一就

轮休在家中办公；仓储人员隔离在仓库发

货。”潘信镇要做的，就是将所有流程对接上。

除此之外，潘信镇还做了个大胆的决定：

把春季款去掉，直接过渡到夏季款的生产。

“因为工厂无法开工，就算春装做好了，也很

可能过了销售旺季成了库存，所以公司迅速

作出生产夏装的决定。迫在眉睫的是，要快速

准备好充足的资金来开展夏季款的生产。”

在资金上做节流是经营者们不谋而合的

决定。张天一忙着与各路人马进行谈判：“在

节流端，我们可能谈一些应付账款的延期，房

租谈减免，包括我们自己公司的合伙人、高管

带头降薪。”

“往年春节后都是各个工厂设备、配件采

购的高峰时段，也是我们营收的一个高峰期，

现在的情况打乱了节奏。”青岛德银负责人李

鹏志说，“目前80%的线下门店仍无法复工，再

这么拖下去不仅公司要面临巨大的现金流压

力，还会对公司今年整体的业务发展造成巨大

影响。”为此，青岛德银开始谋求转型之路。

不同于其他行业，工业品主要服务于传

统制造企业，不仅商品品类数量庞大、长尾商

品及非标品多，且因主要应用于企业核心的

生产场景，所以对安装、维修等线下服务依赖

性较高。所以，一般工业品的服务商多以线下

渠道为主。青岛德银也不例外。即便去年下半

年公司首次尝试线上化转型，在京东开设店

铺，但公司的主要营收及利润依然来自线下

渠道及本地服务。就此，现实对公司造成巨大

影响。

“我们入驻的京东慧采平台，由于服务客

户精准且质量高，让我们在短短的半个月时

间内就销售了近100万元，不仅弥补了线下渠

道因暂时歇业而导致的损失，还实现逆市增

长。”李鹏志表示，更让他们高兴的是，公司借

机对接到一些全球500强制造企业，相比于单

月的销售业绩，这对公司的意义更大，解决了

困扰公司很久的业务增量和业务创新问题。

配合：让渡资源保资金链衔接

在长达数月的“共生”与“自救”过程中，

能够顺利闯关的企业，往往得益于各项补助

能迅速到位且全面覆盖。

许多行业都有个不成文的规定，商家回

款周期通常在1-2个月甚至更长。据了解，电

商平台的回款周期通常在15-45天不等。张

天一坦言，疫情之下，“这15天对我们很关

键”。张天一以半成品米粉为例，多数情况下

需要45-60天账期，但公司现阶段等不了这

么长的回款周期，希望越短越好。“虽然别的

渠道销量也在上涨，但现金回不来、或基本不

动，会导致公司账面资金越来越少，也就没办

法开展后面的工作。”

潘信镇也有着相同的感受：“公司申请了

四五百万元利率8折的贷款，并且使用了0账

期回款政策。疫情期间，因为物流不发达，消

费者确认收货的时长进一步拉长了，导致我

们的货款回收更慢。0账期回款可以让我们当

日发货当日回款，每天能收到15万元左右的

货款，成倍提升了资金周转效率，可以安然渡

过这次危机。”

天猫商家运营专家亦达表示，疫情对平

台上很多商家产生影响，通过收集商家的运

营难点，发现大家最大的痛点就是物流慢，账

期被拉长，导致现金流中断。调研数据显示，

八成中小商家存在资金短缺问题，七成表示

“只要资金链不断，就对生意回暖有信心”。

实际上，电商在为商家让渡资源并及时

提供支持方面不曾犹豫，并尝试敞开大门。京

东中小企业帮扶计划显示，在“通销路”方面，

京东明确表示不仅将针对中小企业商家入驻

提供开店的绿色审核通道，还提供从仓租费

减免、超低扣点支持、千万级直播流量导入等

全链路电商化成长帮扶。

青岛德银在京东近乎一对一指导服务

下，其营销团队快速提升线上营销能力。然

而，青岛德银在触网之后，如何确保服务质量

不掉线，成为其是否能留住客户的关键。“京

东德银工业品专营店开业后，我们陆续接到

了全国各地的订单，最远一单甚至来自新疆。

不光是物流配送，怎么协调服务商到场安装

调试都成了一个大问题。”李鹏志表示，企业

需要更全面的配套资源作支撑。

当下，京东的企业级供应链网络开放给

青岛德银，依托京东物流配送体系，青岛德银

能够实现高效的全国配送。同时，京东中小企

业帮扶政策中推出的多项物流补贴、费用减

免也可同步生效。

中南财经政法大学数字经济研究院执

行院长盘和林认为，此次疫情给企业复工复

产带来挑战的同时更带来了机遇。企业需要

结合自己的业务特点，与数字化服务商合

作，扩大产业集群内的企业间的协同效应，

拓展线上服务。

北京商报记者 赵述评/文 企业供图

“难道女性不能当骑手吗”

每天早上6点40分，赵蕊提前到达每日

优鲜新宫站点，“我觉得这个职业干起来挺

得劲的”。

将时间拨回到一个月以前，赵蕊心里的

焦虑一直压在心头。按照以往，家里的几辆

旅游大巴和商务车会被导游、企业租走。自

己也常和导游一道，帮忙招呼团里的老人

们。突如其来的疫情，让这份干了四五年的

导游兼职按下了暂停键。没有了收入，每个

月还要还上万元的租车费，赵蕊看着马路上

来往的快递小哥，寻思着去应聘配送员。

“你是应聘理货员吗？”新宫站的前站长

冯臣问道。

“我应聘骑手。”

“你确定你应聘骑手？”冯臣一愣。

“难道女性不能当骑手吗？”

“可以，你试试吧。”

上岗第一天的2月5日，冯臣带着赵蕊

从店到小区走了一遍整个流程，教她如何使

用软件里的导航、如何给顾客打电话等。从

店附近的小区开始，赵蕊头天就跑了30多

单。有时候和顾客通话，会听见对方小声嘀

咕“怎么是位女士？”赵蕊不介意，回应道“外

面冷，出门多穿点衣服”。

有一次，赵蕊接到店对门同兴园小区的

单子，是一位女生给父母买的两大包菜和三

桶水，然而老人腿脚不便，和门卫沟通后，允

许赵蕊送进去，但车不能进小区。提着两大

包菜，赵蕊中途歇了3次，爬上4楼。老人家

接过菜后十分惊讶，“你竟然把菜都扛上来

了！”来不及歇口气，赵蕊赶快把桶装水也送

了上去。这一趟单子花了一个多小时。“当人

年纪大了，都会有有求于人的时候，所以要

换位思考。”赵蕊说。

“一趟不行就多送几趟”

随着业务逐渐熟练，赵蕊跑单的区域

扩展到新发地、西红门。去一趟西红门大概

15分钟，在小区间穿梭也要花上10分钟左

右。为了尽快熟悉路线，赵蕊一边用导航，

一边记下周围的路牌、建筑，小区目前开放

的门口等信息。同事之间也会交流跑单经

验。比如在路上提前给用户打电话，询问小

区哪个门接货比较方便等，以减少双方等

待的时间。

有时候也有例外。

3月6日晚上9点左右，赵蕊和同事正在

配送剩下几笔单子，突然下起了大雨，站长

贾小雷迅速通知骑手们回来穿雨衣。赵蕊不

听劝，开着车灯在门口等，“万一回店里了，

顾客正好到了咋办？如果没看见我，肯定就

上楼了，我还是等着比较踏实”。

等待是经常发生的事情。按照赵蕊的判

断，如果打了三次10秒左右的电话没人接，

说明顾客很有可能睡着了。看着时间充裕，

她先把剩下的单子送完，再返回小区门口等

着。同样是晚上最后一波单子，顾客睡着了，

打了十几通电话，没人接，赵蕊等了50多分

钟。后来身旁的保安忍不住“责备”取货的男

子，“这大姐也太执着了，刮着大风等了你快

一个小时，我让她走她都不走”。

若是碰上下雨下雪天，就算时间充裕，

赵蕊也要赶快出发，骑着电瓶车慢慢开。

“我送一趟达不到男同事的数量，那就多送

几趟呗。”

填补空缺 女性不足10%

末端配送，在这个以男性为主的行业，

女骑手隐没在“配送小哥”群体里。

在蜂鸟配送发布的《2018外卖骑手群

体洞察报告》中，全国注册超300万的骑手

里女性仅占9%，24-33岁的女骑手超过半

数，新疆和田、云南大理白族自治州和吉林

长春成为女骑手数量前三的地区。

新骑手的性别比例也较为类似。来自闪

送的数据显示，在疫情期间，新上任的闪送

员数量有所增长，整体报名数量2万余人，

其中女性占6%。和赵蕊一样加入骑手大军

的还有闪送员那薇。那薇本是餐饮店长，然

而店铺无法营业，便做起了骑手。

来自餐饮、酒店、影院、百货行业的新骑

手们填补着各类平台的运力空缺。从次日达、

当日达再到1小时达，北京的末端配送运力正

持续恢复。和赵蕊一同在小区门口等着的，还

有美团、饿了么、顺丰或是中国邮政的同行。

看着大家一遍遍拨打电话通知顾客下来取

货，赵蕊心里感触良多：“疫情之前，美团的小

哥会把货送到家里，我觉得特别温馨。当我做

起这份职业后，才发现真是不容易。”

每天早上5点，丈夫会起床给赵蕊做早

餐。夫妻虽然无话不谈，赵蕊也没将做骑手

的事告诉丈夫，谎称自己在超市做收银员。

丈夫的工作是开旅游大巴，曾经差点撞上一

个从胡同开车出来的骑手。“他肯定不同意

我做这行，也担心疫情，”赵蕊说道，“但我猜

他应该是知道了，他了解我的性格，肯定耐

不住当收银员的。当导游我是用脚走路，骑

手还有电瓶车呢。”

小区跑的次数多了，有顾客一见赵蕊就

会招呼：“哟，姑娘又来啦！”也有人会特意将

捂热的水塞给她。在这一个多月里，早晚高

峰的车逐渐多了起来。骑车的15分钟，赵蕊

只想着将货赶快送到人们手中。

北京商报记者 王晓然 何倩/文 企业供图

在“最后一公里”配送的路途中，一群疫情期间新入行的女

骑手见证着北京这座城市的慢慢复苏。

在消费者印象里，“外卖小哥”成为末端配送员的代名词，在

超300万的配送大军中，女性配送员比例不到10%。41岁的北京

人赵蕊就是生鲜平台站点的唯一一位女骑手。 最近一个月，她

从兼职导游“转行”为配送老手，平均每天要跑50多单，往返站

点二三十趟。疫情期间，同样选择加入配送大军的不止赵蕊，各

生鲜平台配送员的报名人数都在明显增长。

对于nuthink男装来说，迫在眉睫的是，要快速准备好充足的资金来开展夏季款的生产。
★ 疫情期间小微商家运营难题及措施 ★

措施

减免佣金

0账期回款 开放物流仓

调研数据显示， 八成中小商家存在资
金短缺问题，七成表示“只要资金链不
断，就对生意回暖有信心”。

难题

账期拉长

物流慢 现金流中断

赵蕊正在配送，对于这个以男性为主的行业，女骑手隐没在“配送小哥”群体里。


